

へ帰った時のために、ある交際車で商人から日本紙幣を手めでいる者もいた。満州紙幣は満州でしか通用せず、朝鮮紙幣は満州・朝鮮でしか通用しなかつたからだ。またある者は背広などを手に入れていた。

付近の社宅に入りびたらの者もいた。

女に頼られて振り切れず、同様していく者もあった。武器はなくともその人數だけで、少なくとも商人や朝鮮人に對しては頗りになりそうな日本の軍隊も、いつまで安東にいてくれるものもあるまい。現に日本軍が義々と華天（現在の華園）へ送られているという噂が飛んでいた。この町にも運からずソ連軍がどっと入って来るであろう。若い女の動揺は察するに余りがあった。特に家庭と離れて單身復員して来ている女は震れだつた。どうせソ連兵にひどい目に会わされるならといふ気持ちが、想像のようにまだ少しは暖りになりそうに見える軍人にすがりつかせるのだろうか。無軌道で有名な親身大隊の某准尉は小学校の女教員の家へ移って行つた。東洋語学で私と要旨を交換した見習士官は会社の女医といつしょになっていた。逃亡者は次第にふえていた。私のところへ相談に来る者もふえてきたが、自信のある返答などできるはずもなかつた。

ある日、第三中隊の川西見習士官に語られた。社宅から借りてきた背広を着るが、これも借り物の裏面をかむつて、二人で安東の町を歩いてみた。案外平穏だった。駅前には逃亡者がおおぜいた。軍服のままの者は駆逐船の乗組とひさしを取っていた。それが軍籍を捨てた印しかつた。久しく見られなかつた紳士屋やなんじゅう屋も出ていた。もちろん日本人が日本人を相手にしているのだ。この人たちはこの先どうなっていくのだろうか。

またある日第三中隊の戸田准尉の隣いで、行李班から馬を借りて、四キロばかり南西の渾江子温泉へ行ってみた。温泉といつても湯かし湯だったが、かつて安東一の名妓とうたわれた「おとみさん」の經營する風俗があるて、温泉ブームもあるといふ噂を聞いていた。ゲールはともかく、せめて風呂に入れたらといつ希望はあつた。着いてみると、さすがに敵艦隊はもう営業していないといふことがわかつた。女将おとみさんが、「さうかく遠い所を来ていただいたのだから」と語じ入れて、紅茶を出してくれた。リブトン紅茶に角砂糖とうーウィーカーのウイスキーまで添えられて、今じるこんなものがあつたのかと驚いた。

（後記）このおとみさんが、花相手の女性たちを説き伏せ、ソ連軍将兵の慰安に当たることを承知させた。しかしそのおとみさんは、そういう女性たちを使つて、ソ連軍の慰安をスペイシングしていたといふ話で就寝されてしまつた。これより後、衣笠さんから下つて来た若い日本人技術たちが困りつけるのを親身には話したものがあとみさんだった。その後引き揚げて来た技術たちによつて、おとみさんの生地種井原の吉崎に闘病病が建てられたと聞いている。

九月上旬、俄羅へ來ているソ連将校に、何かの形で歓迎の意を表しようといふ話が、旅団司令部で持ち上がつたらしい。これが旅団対抗の「もう大会」になつた。しかし熱狂しているのは日本人だけで、特選團に選つた当のお客様はさうぱり興味がないらしかつた。接待役の旅団兵幹部長山本少佐の勧めるウイスキーを飲みながら、吾郎としてついて来ている女に戯れかかっていた。衆人環視の中で張り会るものがあつたが、女のはうも慣れたものだつた。哈爾浜あたりで白人婦人を相手にしているくろ

う。だろうと昔が想像していた。

続いて野球大会が計画され、桂冠の会社から用具を借り集めて練習が始まった。この試合が始まらないうちに、私たちは空氣を失うことになったが、すこしだけ大会も野球大会も、何もすることがないために、なおさら不運に悩まされていた田舎の沈黙した空氣を、久し振りに感覺づける後には立った。特にすこもう大会で、本職の力士がいて個人優勝者となり、団体でも二位になった私たちの大勝では、

貴品の四斗樽の鏡を抜いて、我薄くまであらこちらの舞會から豪爽のよい聲声が続いた。

もちろんこれも一時気を紓るにすぎなかった。ソ連側の命令で、いよいよ奉天へ送られるときが決まり、遂に「者は準備した」私が第三中隊で新年共教育をしてきたとき勧教を兼めていた下士官數名が私を呼びに来た。すでに民間人と連絡していくつでも民間に看替えられるように手配してあり。私の

分もすぐ聞く、いっしょに避けましょうといふのだった。私は全く行動の自由を、いや考える自由さえ奪われた人間のようだ、一瞬何の答もできなかつた。ただ、あの安東中学校審議会の会長の新さんの言葉のせいかもしれないが、日本人に頼ることがどうにも不安でならなかつた。結局は離だが、帰國までの生活のことを考えれば、極めて危険な顛だとうより仕方がなかつた。私の體調のせいだらうか。もし飛行していただらどうなっていたか、だれにもわかる事ではあるまい。

私とて逃げることを全く考えなかつたわけではない。しかしなぜか軍服を脱ぐことは一度も考えなかつた。私はもともと自動車輸送の団体であり、私の當番兵吉本は大阪で自動車の運転手をしていた男だった。彼のトラックを一台盗み、気のきいた頭下敷名を乗せ、私と吉本が空襲や毒ガスで南鮮まで

下るという案を何度も考へた。朝鮮は三十八度線を境に米・ソ両軍が占領することはわかつていただけで、そして米国には日本から歎きをしかけて多大の損害を与えたのに対し、ソ連は不可侵条約を破って向こうから歎きをしかけてきたのであって、こちからも同の損害も与えていないにもかかわらず、米軍の占領下に入った我がが安全だと、かなりはつきりした予感を皆ついていたのはなぜだろう。そしてその予感の通りだったが、しかしこの計画も時すでに遅いようと思われた。もし飛行していたら、三十八度線にたどり着く前に殺されていたか、捕えられてやはりソ連の収容所へ送られていたか、それとも吉尾よく南鮮にたどり着き、従つてこれから先はもう書くこともあまりないほど早く帰国していたか、これまたれにもわかる事ではあるまい。

(後編) 私の大勝や南鮮への逃走行を吉尾よくやつてのけた男がいたことは、岡田俊子さんなどたてが心知った。前記の本職の力士、彼はモチ株式会社を廃り、新潟県から小舟で岸つたと云うべきまでたどり着いたのだった。助すこに運がつたのか、岸から銃火を浴びさせられ、もうだめだと、何度も覺悟したところだった。これが後の田舎王の源助である。**田舎王吉尾吉兵**である。

田舎の前夜に最も多くの逃亡者が出たのは当然のことであろう。第三中隊長代理川西見習士官が、今夜逃げるから、別れの挨拶に來た。満州に細胞のいる彼がよくなまで辛抱してしまったと云うべきかもしなかった。下士官以下に比べ特務が多すぎるからとじうことで、安東に残りてあとから追及することになっていた私は、急に第三中隊長代理を命ぜられ、元の官業に戻つた。そしてたどり着いたと謂を改め、の逃亡者が出来ようと、一人でも残っているかぎりは仕方がない、最後までついて行こうと腰を決め、